

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

De «La Imprenta» tomamos la siguiente carta:

«Puigcerdá 1.º de agosto.

Este país está desconocido. Todo son acémilas, carros, cañones, cajas de municiones, víveres, etc., hácia la Seo de Urgel. Estos convoyes han tenido que luchar con grandes dificultades producidas por la aspereza del camino y que han hecho mayores las últimas lluvias, principalmente en los pasos de Coll de Cruells y Coll de Llers. Algun acemilero ha sufrido contusiones y unos cuantos mulos han quedado muertos en el camino ó despeñados. Donde se luchó con mayores dificultades fué en el paso del puente sobre el Raure. Algunos tablones se vinieron abajo con el peso de los convoyes y fué necesario mandar á buscar otros nuevos á Montluis para arreglar los desperfectos. Por este motivo los carros tuvieron que dejar en una orilla la mitad de la carga y luego ir por ella, y como el paso era tan peligroso tuvo que aumentarse el número de tiros para el arrastre.

El juéves pasó por esta villa ó ciudad un conyoy de municiones y gran cantidad de dinamita, que venia de la parte de Ribas en direccion á la Seo. Allí no cesa un momento el estampido del cañon, que se oye perfectamente desde aquí. El valle de la Cerdaña parece una romería; tanto es el movimiento que se observa de fuerzas de infantería y caballería y paisanos que van al campamento, unos por curiosidad, otros á vender víveres. Bien lo necesitan por cierto las fuerzas que allí están acampadas, pues si bien la administracion procura surtir de lo mas necesario, siempre hacen falta ciertos artículos especialmente para los gefes, que tienen que cuidar por sí mismos de la repostería. El que no tuvo prevision para llevarse abundantes provisiones, se fastidia, pues allí escasean, á pesar del buen deseo de los habitantes de los alrededores, que prestan grandes servicios al ejército con el mayor desinterés.

En la Cerdaña no ha quedado una sola cabeza de ganado vacuno, pues todos los bueyes han sido embargados, unos para conducir material de guerra, otros para nutrir á las tropas. Estas estrechan cada dia mas á los sitiados, y ocupan ya á Montfarré y desde ayer la torre de Solsona, sita sobre el camino de Andorra. Esta noche se prepara el ataque del cerro conocido por «Montaña del Corp.» en donde los carlistas han construido algunas trincheras. Desde las cuatro de esta madrugada el fuego de artillería no ha parado un instante. Los fuertes contestan tambien, pero lo hacen tan mal que apenas han causado una que otra baja. De la ciudad se sale y entra libremente, pero hay que ir con precaucion y á escape, pues el enemigo, en cuanto divisa á alguno que trata de entrar ó salir, dispara, afortunadamente sin éxito.

El primer dia que la ocuparon las tropas, y que fué sin disparar un tiro, lanzaron sobre ella cerca de trescientas bombas; pero en vista del mal resultado ó del ningun efecto que producian, no lo han repetido. En un edificio se apoderaron las tropas de varios efectos y de una gran cantidad de resmillas de papel con el membrete de «Dios, patria, rey, fueros.—Ejército Real de Cataluña.—2.ª division.»—En la parte superior hay pegado un diminuto retrato en fotografia de don Carlos, que viene á ser

una especie de sello. Este papel ha sido distribuido en su mayor parte á las brigadas, y apenas se gasta otro en los cuerpos para escribir á la familia ó á los amigos.

Es casi positivo que el obispo Caixal está encerrado en los fuertes.»

Suria 7 de agosto.

Señor director de «La Crónica de Cataluña:»

Lo muy difícil que es encontrar una persona que se comprometa á llevar ésta á Manresa, será tal vez motivo para que sufra extravío, ó un considerable atraso, privando el poder ampliar lo ocurrido en la tarde de ayer.

A la una de la tarde salió de Manresa la brigada Bayle al mando del general Estéban, habiéndose agregado á la espresada fuerza un batallon de Navarra y 60 voluntarios de los que guarnecen aquella ciudad. Al aproximarse nuestra vanguardia, compuesta de las espresadas y fuerzas de Plasencia y Jaen, se rompió el fuego contra fuertes grupos carlistas que se retiraban á la desbandada por la parte alta de la poblacion y por un monte situado á la izquierda del Cardoner, haciéndose fuertes por algun tiempo al pié de una torre arruinada que allí se vé; si bien el grupo mas numeroso que tomó la direccion de Castelladrau, intentó la resistencia haciendo un fuego desesperado. Por tres veces fué arrollado por nuestra vanguardia y por los dos batallones de marina que sostenian á la artillería, la cual con sus certeros y seguidos disparos de granada logró completar la fuga del enemigo, que como he indicado apeló á la mas vergonzosa dispersion, no pudiendo por la escabrosidad del terreno alcanzarlo la caballería que estuvo acosándolo largo tiempo. En el camino de Viladrau encontramos el cadáver de un carlista demostrando su estado harapiento la miseria que entre ellos reina; corroborándolo las innumerables prendas de ropa sucia y asquerosa que iban tirando en su fuga.

Como le indicaba á Vd. ayer, para que nada les estorbara fueron reventando en su marcha los cajones que contenian la documentacion, entre otras cosas; así es que como la esparcieron rota alguna y entera otra por el suelo, durante un cuarto de hora se encontró el camino sembrado de papeles, algunos de ellos de importancia. Tuve por la noche ocasion de entretenerme repasando algunas correspondencias oficiales, y me quedé escandalizado al ver la ruindad y perfidia de muchos hombres afiliados al bando carlista.

De entre un centenar de documentos saqué al menos 40 denuncias secretas, encargando vigilar al coronel tal ó al capitán cual, por saberse que habia hablado con un liberal, hecho que por lo visto constituye entre ellos un delito. Entre otros se lamentan de haberse escapado el capitán A ó el abanderado B con los fondos; hay quejas continuas de dilapidaciones cometidas por los encargados de recoger ganados; y por lo que atañe al que ellos titularon sitio de Morella, se han visto cargos y acusaciones tales que habria lugar á formar un expediente que ocupara á todos los jueces y fiscales de España. Esa es la moralidad de los hombres de la ley y religion. Ayer entraron en esta hambrientos, y como es sabido tuvieron que abandonar la comida antes de quedar listos, así fué que nuestros soldados se aprovecharon de mucha de ella, los carlistas verian tan

rabiosos que jamás se les habia visto atropellar ni maltratar el vencindario con tanto encono. Al descubrirse nuestras avanzadas se creyeron era Dorregaray, que por lo visto se acuerda poco de ellos, pero el espanto fué grande al ver el engaño. No se puede sacar en claro cual era el número de sus fuerzas, pero eran numerosas, si bien los batallones están destrozados y menos que en cuadro, sin haber percibido un céntimo hace muchos dias.

Anteayer estuvo en esta el cabecilla don Francisco Tristany con pocas fuerzas, y se marchó á las pocas horas. Ayer empezaron por entrar una fuerte partida que descansó una hora y luego se marchó, apareciendo á los dos de la tarde el grueso de las fuerzas que con estrañeza se ha visto mandar Navarrete y Angulo, teniente coronel del batallon Guias del Maestrazgo. Ya indiqué á usted que se les habian cogido muchas cajas de municiones y pertrechos de toda clase que abandonaron por completo, así como tambien algunas mulas y caballos; y si bien se les hizo solo un muerto en el camino, por los viñedos debieron quedar algunos, pues se les vió caer y se encontraron varios regueros de sangre.—B.

Suria 9 de agosto.

Sr. director de «La Crónica de Cataluña.»

Juntamente con esta es probable reciba usted las noticias que le comunicaba desde Cardona, de donde ha salido hoy la misma brigada Bayle con el general de la division Estéban, habiéndose encontrado en esta con las fuerzas que mandaba el brigadier Chacon, el cual nos han asegurado sale esta tarde para Madrid con motivo de haber ascendido á general, resignando el mando en el brigadier D. Filipiano del Campo, gobernador militar que ha sido de Manresa. Las noticias aquí adquiridas son que anteayer por la tarde la espresada brigada Chacon habia sorprendido á las facciones fuertes en 4,500 hombres, al mando, segun aseguran, de Dorregaray, en unos caseríos situados en una hondonada inmediata á la torre del Pinós, á dos horas de Calaf; y habiendo apelado segun costumbre á la fuga, fueron cañoneadas con tal acierto que se vió reventar una granada en medio un grupo, ocasionándoles tres muertos y varios heridos, debiendo ser numerosas las bajas que espermentarou pues fueron tan certeros los disparos que todos los proyectiles cayeron dentro de las masas; pero los muchos viñedos, pinares y accidentes del terreno no dieron lugar á apreciarlas, á bien que irán apareciendo. De los grupos en que se fraccionaron parece que el mas numeroso cruzó por la noche el Cardona, dirigiéndose á Balsareny, ignorándose el paradero de los demás.

Como se vé las exiguas fuerzas carlistas del Centro hace unos cuantos dias que no tienen un minuto de descanso, pudiéndoselas considerar como una pelota que bota la brigada Bayle y rechaza la de Chacon, y á este paso están condenadas á desaparecer dentro de pocos dias, pues están encerradas en un círculo de hierro y su situacion no puede ser mas desesperada. Su aturdimiento es tal que ya sus movimientos no obedecen á combinacion alguna; así es que no es aventurado pronosticar que el dia menos pensado, que no ha de tardar, nos hemos de ver sorprendidos con la grata noticia de que se ha rendido á discrecion el esqueleto del tan fornido

cuerpo nacido en el Maestrazgo y enterrado en Cataluña.

Esta mañana al salir de Cardona se estaban presentando tres carlistas procedentes de la dispersion mencionada, habiendo manifestado que el cabecilla Alvarez se dirigia á Francia á consecuencia de haberse abierto una herida recién cicatrizada, y que esperaban harian lo mismo otros muchos que se habian escondido; añadieron que eran grandes las precauciones que habia que tomar para separarse de las filas, desde el bando publicado por Dorregaray en Orianas disponiendo la pena de ser pasado por las armas á todo el que dé lugar tan siquiera á sospechar se queda rezagado sin motivo justificado y si se separa de las filas sin permiso. Son muchos los que no se atreven á acogerse al indulto y proteccion que se les dispensa en todos los puntos donde, por haber guarnicion, pueden ver asegurada su permanencia.—B.

### MADRID 9 DE AGOSTO.

De «La Epoca:»

S. M. la reina Isabel, acompañada de las infantas sus hijas y del señor conde de Puñonrostro, ha salido de París, dirigiéndose á Randau, á la posesion que allí tienen los duques de Montpensier, donde pasará una temporada.

Reforzadas por un batallon mas, se ha hecho cargo de las fuerzas que operan en la línea de Hernani el brigadier señor Vitoria.

En esta línea los combates son frecuentes, casi diarios, y el espíritu de las tropas es excelente.

Puestas esta mañana en el telégrafo de Bourg-Madame, ha habido hoy en los centros oficiales noticias de anoche de la Seo de Urgel. No cesaban de llegar los cañones del tren, y las fuerzas del cuerpo facultativo de artillería se ocupaban activamente en su emplazamiento. La hostilidad contra los castillos no se hará esperar, ni se retardarán los resultados que se apetecen.

De «La Correspondencia:»

Varias personas incluídas por el Ayuntamiento de San Sebastian con la calificación de «carlistas» en las listas que se han ultimado por dicha corporacion, han apelado á la misma protestando de sus opiniones.

El ayuntamiento ha acordado que los que se consideren injustamente calificados apelen enalzada al señor gobernador civil y verifiquen ante aquella autoridad y en la forma oportuna, las declaraciones de reconocimiento y adhesion del gobierno de don Alfonso XII.

El número de inválidos carlistas que hay en Azpeitia asciende próximamente al cupo de un batallon además de los que hay sueltos por los pueblos. Se les suministra racion por la diputacion.

El señor Sagasta ha salido ya para Bagneres de Luchon y el señor Ulloa para Caunterets, como habíamos anunciado.

Dícese que don Carlos ha mandado espulsar de su ejército á los corresponsales de periódicos extranjeros. Será con objeto de que no puedan enterarse de la verdad de los hechos ni desmentir telegramas que publica el comité carlista de Lóndres, como los siguientes:

«Valmaseda 3 de agosto.—Veinte mil alfonsistas han sido derrotados por la division Carasa, apoyada por la del conde de Caserta. Las pérdidas de los alfonsistas son inmensas. El entusiasmo de los carlistas es indescriptible.

«Tolosa 3 de agosto.—La escuadra cantábrica ha tenido que alejarse de la costa para ponerse á cubierto de los nuevos cañones carlistas.»

Se necesita serenidad para publicar tales noticias.

Segun dice el «Noticiero Bilbaino» últimamente recibido, Bermeo, Mundaca, Lequeitio, Elanchove y otros puntos, son continuamente visitados por los proyectiles de nuestra marina de guerra, que hace algun tiempo se muestra digno émulo de nuestro infatigable y por todas partes vencedor ejército.

«De lamentar son, añade el colega de Bilbao, los desperfectos que sus acertados y no interrumpidos disparos ocasionan en los edificios, en su mayor parte pertenecientes á familias liberales, cuyos intereses han sufrido mermas de consideracion anteriormente á causa de las vejaciones ejercidas contra ellas por los carlistas; pero tales medidas de rigor se han hecho necesarias á causa de la obstinada terquedad de nuestros contrarios, en cuyos empedernidos corazones nunca ha tenido eco la voz de la justicia.»

El mismo «Noticiero Bilbaino» refiere que el pueblecito de Ea ha enviado una comision que confiere en son de paz con el jefe de nuestra escuadra, demostrando que sus vecinos estaban dispuestos á no consentir que se la hostilizara desde sus comarcas, como así parece haberse verificado.

Una prueba de la falta de recursos de los carlistas del Norte está en el hecho de que no pueden adquirir pólvora inglesa que necesitan, como mas explosiva, para sus proyectiles Witvord y los cañones Babaseur, razon por la cual aquellos no estallan en su mayor parte y no usan los segundos.

Una correspondencia de Irun que publica la «Liberté» de París, dice que los carlistas han establecido una especie de cordon al rededor del territorio que ocupan, á fin de impedir la entrada á los profanos, y en adelante para penetrar en Navarra ó en Guipúzcoa por la frontera francesa hay que ir provistos de autorizaciones especiales que solo se dan previos minuciosos informes. Es una medida que parece dictada por el miedo.

Dice, en efecto, el corresponsal, con referencia á persona que ha vivido en la intimidad de don Carlos, que este se ve asediado continuamente por ideas sombrías que le hacen ver de color negro el horizonte de la política. Con mucha frecuencia se presenta á su señor el gefe general de la policia carlista á denunciarle algun vasto plan de conspiracion que acaba de descubrir. Unas veces es un individuo de aspecto sospechoso á quien se ha visto vagar por los alrededores de la habitacion que aquel ocupa; otras, es un desconocido mal encarado, portador de drogas ó filtros maléficis, á quien han visto acercarse á alguno de los servidores del amo, ó la prision de algun miserable á quien se le han encontrado «documentos importantes,» ó de pobres gentes que nada llevan y que por lo mismo se hacen mas sospechosos.

De ahí la continua movilidad de don Carlos, que no para veinte y cuatro horas en un punto sin que vea surgir en derredor suyo una nube de fantasmas, habiéndose dado el caso de haberse despertado muchas veces sobresaltado por la noche dando voces y mandando disponer en seguida la marcha á un punto á veces muy distante, que en su ignorancia de la geografia, dice el corresponsal, no sabia que estuyese en poder de los liberales.

La Direccion general de Telégrafos ha comisionado al director de seccion don Federico Maspons, para construir líneas telegráficas de Lérida á Bala-

guer y Cervera, estableciendo estaciones telegráficas en estos dos últimos puntos. A este objeto, la Direccion general ha puesto á sus órdenes capataces y celadores de las secciones de Zaragoza y Tarragona, y le ha remitido por gran velocidad alambre y aisladores.

Por la accion de Santa Coloma de Farnés se han concedido las recompensas siguientes: batallon cazadores de Manila, empleo de coronel al que lo era graduado teniente coronel don Francisco Monleon y Planellas, y el de comandante al teniente coronel graduado capitán don Waldó Prats y Golordo; idem de Llerena, empleo de comandante al teniente coronel graduado capitán don Juan Montaner Berdoy, y el de capitán al que lo era graduado, teniente don Pedro Gil Gonzalo; primer regimiento de artilleria de montaña, tercera compañía, empleo de capitán al que lo era graduado, teniente don Ramon Solano y Vial.

Las noticias de San Sebastian últimamente recibidas alcanzan al dia 6.

Por el ayuntamiento de dicha capital se ha encargado á los celadores la inspeccion de las casas donde se encuentran alojadas las familias espulsadas por los carlistas de su territorio y refugiadas en dicha ciudad, para ver si aquellas se encuentran colocadas en las condiciones de decencia y desahogo convenientes.

El teniente del regimiento de Luchana D. Manuel Gascon, que el dia 7 salió de San Sebastian para Madrid en comision del servicio, ha sido portador de la bandera de los tercios de Azcoitia, cogida por los miqueletes en la accion de Oiquina, que dicho batallon dedica como honroso recuerdo al general Cotoner, antiguo jefe del batallon de Chapelgorris de Guipúzcoa.

Es un hecho ya la creacion de contra-guerrillas liberales en San Sebastian, en Hernani y Rentería, asunto en el que ha tomado una vigorosa iniciativa el general Blanco. Están ya nombrados los jefes de dichas fuerzas, llamadas á prestar importantísimos servicios, y estas están tambien constituyéndose.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

«Cataluña.—Seo 7 agosto, once y 55 mañana.—Al ministro Guerra, general en jefe.—Esta noche llegarán parte de los cañones. Los desprendimientos que ha habido y habrá en el camino, algunos detalles en los envases y las pocas acémilas, detienen la marcha. Supongo que desde el 9 no tendré interrupciones. No hay novedad. El obispo está en la ciudadela; es el que mas anima á los carlistas. Creo que está sujeto á causa criminal ante el Supremo de Justicia.

El general en jefe del ejército del Centro, desde Calaf, manifiesta que segun le participa el brigadier Cassola, en su marcha ayer á Pons encontró en Sanahuja al cabecilla Baró con 400 hombres, el que á los pocos disparos huyó hacia Solsona. El general Estéban con la brigada Baile, desde Manresa, reforzado con 500 hombres de su guarnicion á las órdenes del brigadier Delcampo, marchó ayer á Suria, donde se hallaban el cabecilla Nasratat con 2,000 hombres y Francisco Tristany con 300.

Atacados resueltamente, huyeron en dispersion, siendo perseguidos sobre dos horas mas allá del pueblo, habiéndoles causado algunos muertos y heridos, cogiéndoles 10 caballerías, 16 cajas de municiones, cornetas y otros efectos.

El general Chacon alcanzó hoy en Balmaña y Casa Villarta las facciones Dorregaray y Navarrete, cañoneándolas y poniéndolas en completa huida, arro-

lindo una de sus avanzadas.

El general Weyler estaba ayer en Vich, Moreno del Villar hácia Tárrega y el general en jefe marcha hacia Sanahuja por si la faccion, vista la persecucion que se le hace, intenta retroceder.»

El convoy de mar que ha llegado á Puigcerdá constaba de 3,416 bultos; se cargaron en 112 carros, con un peso de 255,928 kilogramos, con subida de 1.600 metros sobre el nivel del mar.—(Autorizada.)

Anoche se recibió en Madrid el siguiente despacho telegráfico del alcalde de Cieza:

«Murcia 8, (10 noche).—En la sierra de Ricote en el sitio Hoya de la Cadena, hay un voraz incendio que debe estar consumiendo los productos forestales.

El guarda de la comarca y guardias municipales salen para dicho punto. El gobernador ha dado aviso al jefe de la guardia civil, á los jefes de Fomento, montes y demás autoridades, á fin de que se escogiten los medios para evitar en lo posible el siniestro.

Tambien ha dispuesto que el ingeniero jefe de montes con su ayudante salga para Arhena, punto el mas cercano al lugar del incendio, telegrafando á la vez al alcalde de dicho pueblo para que remita inmediatamente cuantos utensilios reuna tanto en su localidad como en los pueblos cercanos, que puedan servir para estinguirlo.»

Todas las noticias confirman las que hemos adelantado respecto á la seguridad que hemos dado de que una vez colocadas las baterías del ejército que asedian á la Seo de Urgel, es inevitable su rendicion. Todo se reduce á cuestion de dias, y no debe el país liberal mostrar impaciencia por ello. En opinion de personas muy competentes, á pesar de la dilacion en la llegada del material, no puede concluir agosto sin que la Seo haya caido en poder de nuestras tropas. Hasta ahora ni aun se ha hecho un intento formal para socorrer la plaza. Dorregaray quiso amagar un movimiento hácia aquella parte y le obligaron á desistir las fuerzas que contra él destacó Martinez Campos. Otra faccion se atrevió á aproximarse hasta tres leguas, pero tambien tuvo que retroceder. Lizárraga y el obispo de Urgel, en opinion general, no podrán evitar ya el ser por lo menos prisioneros de las fuerzas sitiadoras.

Se han contratado 20 cañones Krupp y esta es otra de las medidas adoptadas por el gobierno para dar impulso á la conclusion de la guerra.

Se han concedido por la accion de Mora de Rubielos las recompensas siguientes: regimiento infantería de Guadalajara, empleo de comandante al teniente coronel graduado, capitán D. Agustin Ferrer y Marte: empleo de capitán al que lo era graduado, teniente don Abelardo Martinez, y los de tenientes á los que lo eran graduados, alféreces don Leon Lopez Martinez, D. Juan Alvarez Leon, don Felipe Perez Serrano y don Juan Francisco Saez Araya; batallon reserva de Avila, empleo de teniente coronel al que lo era graduado, teniente don Emilio Perez Perez; regimiento caballería de Castillejos, empleo de capitán al teniente don Antonio Sabaté y Egea, y los de tenientes á los que lo eran graduados, alféreces D. Francisco Suarez Aliaga y D. Arturo Serrano.

Habana 16.—Noticias de Puerto-Rico, con fecha 28 del pasado, anuncian que la viruela estaba disminuyendo en Ponce.

En Haiti todo continuaba tranquilo el dia 26 de junio.

El café se mantiene firme, cotizándose de 13 á 14 centavos la libra.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

Madrid 8 de Agosto.

Esta noche se espera lleguen á Urgel parte de los cañones que se enviaron allí.

El general Moriones llegó á París, y despues de visitar á la reina Isabel, regresó á Vichy.

Ha sido suprimido el periódico carlista «La voz de la Patria,» que se publicaba en Pau, por injurias al rey Alfonso.

Madrid 10 de agosto.

Dice la «Política» que D. Alfonso y doña Blanca han sido recibidos en Fiume con igual ovacion que en Gratz. Al bajar del ferro-carril y al dirigirse á una quinta de los alrededores una multitud de personas los silbó y apostrofó. D. Alfonso y D.ª Blanca respondieron como en Gratz saludando afablemente y haciendo crecer la irritacion pública.

D. Carlos continúa en Tolosa en compañía de Mendiri y el cura de Flix.

Los facciosos han robado los vasos sagrados y demás objetos de valor de la iglesia de Baracaldo cerca de Bilbao.

Circulan noticias favorables respecto á la operacion sobre la Seo.

Dice la «Correspondencia de España» que está redactado el preámbulo del decreto para el próximo reemplazo.

S. M. el Rey visitará el colegio de artillería de Segovia. El viaje durará una semana.

No se ha confirmado la noticia de la prision del señor Rivero en Sevilla.

El brigadier Gamir ha sido destinado á Cuba y marchará en breve acompañando los refuerzos que se envian á aquella isla.

Las noticias de Constantinopla anuncian que se ha estinguido la peste bubónica.

Los telégramas del Norte anuncian nuevan presentaciones de carlistas á indulto.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

EL BIEN PUBLICO.

Madrid 11.—52'0 t.

Mahon 13.—4'52 t.

Las tropas han abierto brecha á la Torre de Solsona, habiendo colocado Martinez Campos las baterías á 600 metros de la Ciudadela. Hoy comenzará el bombardeo.

El general Jovellar ha llegado á Pons.

3 p. ≡ Interior, 16'40.

Exterior, 18'50

Bonos, 53'50.

Madrid 12.—10'10 m.

Mahon 13.—4'58 t.

Hoy publica la Gaceta el decreto llamando á las armas cien mil hombres. Segun dicho decreto van comprendidos en la quinta los mozos que en 31 Diciembre último hayan cumplido 18

años, escluyendo los que tengan de talla menos de 1 metro 530 milímetros. Las demas condiciones son las mismas que las publicadas en la quinta anterior.

Madrid 12.—5'5 t.

Mahon 13.—5'21 t.

El Pretendiente ha nombrado á Dorregaray para el mando del ejército del Norte.

El general Quesada ha efectuado nuevos movimientos.

3 p. ≡ Interior, 16'40.

Exterior, 18'60.

Bonos, 53'50.

Crónica Local.

**SUSCRICION patriótica abierta en el Vice-Consulado de Francia en Mahon en favor de las víctimas de las inundaciones del Sud Oeste de la Francia.**

- D. P. B. Valls, Vice-Cónsul de Francia. Frs. 40'00
- » Antonio Roca, Vice-Cónsul de Portugal. . . . . » 15'00
- » Bartolomé Escudero. . . . . » 5'00
- » Gaudens Pradère. . . . . » 2'50
- » Jean Mégardon. . . . . » 1'00
- » Julian Ticoulat. . . . . » 2'00
- » J. Mus. . . . . » 1'50

Total Frs. 67'00

Queda abierta la suscripcion en el despacho del infrascrito Vice-Cónsul, calle del Castillo núm. 18 todos los dias desde las 11 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Mahon 8 Agosto 1875.—P. B. Valls, Vice-Cónsul.

**Varias veces nos hemos quejado de los atropellos que se observan á la llegada de los vapores correos con los botes que se arriman á ellos, particularmente los que conducen mozos de cordel, y de desear seria que por quien corresponda se procurara dictar alguna orden, pues el dia menos pensado tememos no hayamos de lamentar alguna desgracia personal.**

**Mañana en el pueblo de Alayor se celebrará la festividad de San Lorenzo la que parece será concurrida en vista del gran empeño que hay con los dueños de las caballerías que deben tomar parte en las corridas.**

**Anteayer fué conducido por la guardia civil á la cárcel de este partido, un desertor de la quinta de 1873 que fué detenido en Ferrerías. Segun nuestros informes es del cupo de uno de los pueblos de Mallorca.**

**Sin la mejor novedad fué subida al varadero en la mañana de ayer la fragata mercante *Eufemia*.**

**Llamamos la atencion de nuestros lectores** acerca el siguiente suelto que publican varios periódicos:

«Los nuevos sellos de correo que con el busto del rey don Alfonso XII acaban de emitirse en primero de agosto de 1875, ofrecen la novedad de ir señalados en su reverso con un número correlativo, del 1 al 100, en cada hoja ó pliego. Esto, segun dice un periódico, se ha hecho para dificultar las falsificaciones, tan usuales en España. Pero es el caso que el mucilago producido por la disolucion de la goma, y aplicado sobre la tintura azul del sello, forma el germen de un tóxico que se desarrolla al ser humedecido por la lengua. Sirva esta indicacion de consejo para escusar, en cuanto sea posible, la costumbre de mojar con la boca los timbres que sirven para el franqueo de las cartas. Cuando no haya proporcion de verificarlo con una esponja, el mejor sistema será humedecer el papel del sobre.»

El engomado de los sellos ha ocupado y preocupado á diversos gobiernos de Europa. En Alemania, por ejemplo, ha habido casos de tener que amputar la lengua por enfermedades nacidas de aplicarla á sellos, cuya goma fué disuelta en vasijas de cobre sin estañar. Casi por milagro se averiguó en Francia la maldad de haber echado ácido prúsico en la goma ya disuelta y preparada en las oficinas del timbre, para el pegamento de los sellos. Por esta causa los sesudos ingleses tienen lo que llaman «prueba del paladar» (palate proof) ó sea una oficina en la cual, ántes de ponerse los timbres á la venta, paladean cada pliego los mismos operarios que los han engomado. Esta es la garantía higiénica que dá el gobierno tanto á los que llevan los sellos á la boca, como á los muchos que, por la buena calidad del papel, los aplican como medicina ó tafetan inglés á las llagas, heridas, granos, cortaduras, etc.

En Dinamarca se mezcla la goma de los sellos con azúcar candi y bergamota, para hacerles agradables al paladar, si bien nace de aquí el inconveniente de que los chiquillos se los coman como si fuesen confites.

En Suecia, por el contrario, añaden acíbar al mucilago, y de este modo impiden que el sello sea humedecido con la boca.

En los Estados-Unidos de América el gluten de la patata y del arroz, es el que se emplea como pegamento, por ser mas barato que la goma arábiga. Sin embargo, esta, disuelta en agua destilada y con una décima parte de alcohol, es la que se usa en casi todos los países para bañar la espalda de los sellos.

Omitiendo otros muchos pormenores que relaciona el doctor Thebussem en su amplio trabajo sobre el «Pegamentos de los timbres,» y circunscribiéndonos al objeto que nos mueve á publicar estos renglones, diremos: 1.º Que no conviene llevar con repetición y frecuencia a la boca ni los actuales sellos de correo azules de 10 céntimos, ni los de guerra de 5 céntimos á causa de lo dañoso del color verde: 2.º Que se evite á todo trance la aplicación de estos timbres á heridas, llagas, etc., pues de seguro lejos del alivio producirán el acrecentamiento del mal ó del dolor: y 3.º que lo mas higiénico es mojar un dedo en agua ó en saliva y humedecer de este modo la parte del papel á la cual haya de adherirse el timbre.»

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Eusebio presbítero y confesor.

### CULTOS.

Coate de María.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Refugio en las Concepcionistas.

En la iglesia Parroquial esta tarde á las 6 y 1/2 se cantarán con toda solemnidad completas en honor de María Sma. con su gloriosa Asuncion á los Cielos. Mañana á las 7 misa y comunión general. A las 10 misa mayor, se cantará la gran misa de la Concepcion del Mtro. B. Andreu Pbro. á cuatro voces y coro siendo orador D. Antonio Orfila Pbro. Por la tarde vísperas solemnes y luego tendrá lugar la procesion recorriendo las calles de costumbre.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 12.

De Puerto-Rico en 47 dias barca esp. San José cap. D. Juan Bautista Domenech con 13 trips. 8 ps. cueros y cfs.

De Barcelona en 1 dia vapor-correo Menorca c. D. Antonio Victory con 22 trips. 13 ps. varios cfs. y la corresp.

Despachados el 12.

Para Argel con efectos Laud esp. Africano patron Pablo Benjam con 8 trips. y 24 pasajeros.

El 13.

Para Portvendres con habas laud esp. Invencible pat. Francisco Ferrer con 6 trips.

Para Barcelona con habas y efectos pailebot esp. Galgo pat. Pedro Vanrell con 6 trips. y 12 ps.

Entrados el 13.

De Nueva Barcelona Pera. Gta. esp. Nuevo Rayo c. D. Pedro Maristañy con 10 trips. y algodón.

De Fernambuco berg. Gta. Virgen del Carmen c. D. Miguel Pelliser con 10 trips. y cueros.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 11 minutos de la mañana. —Pónese á las 6 horas, y 58 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 6 horas, y 22 minutos de la tarde. —Pónese á las 2 horas, y 18 minutos de la mañana.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

#### CONSUMOS.

El dia 14 del actual á las cinco de la tarde en el almacén despacho de la administracion de consumos y bajo las condiciones que se manifestarán en el acto, se procederá á la subasta de una porcion de cebada y garbanzos procedente de aprehensiones hechas á Antonio Carreras y Gabriel Triay y cuyo decomiso ha sido declarado en virtud de fallo dictado por la junta administrativa de que trata el artículo 152 de la Instruccion de 15 de junio último, para la administracion y cobranza del impuesto de consumos. Lo que se hace público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicha subasta.

Mahon 12 de Agosto de 1875.—El Alcalde, El Baron de las Arenas.

### Ayuntamiento de Ferrerías.

Ultimado el repartimiento de inmuebles, cultivo y ganadería de este distrito municipal correspondiente al año económico de 1875 á 76, se hallará de manifiesto en la Secretaría de dicho Ayuntamiento por espacio de cuatro dias contados desde la publicacion del presente, á los efectos de reclamacion. Ferrerías 5 Agosto de 1875.—El Alcalde, José Bocco.—P. A. del A.—Lorenzo Pons, Srio.

### Ayuntamiento de Alayor.

El repartimiento de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería correspondiente al presente año económico, se hallará de manifiesto en esta Secretaría por el término de seis dias en efectos de reclamacion.

Alayor 9 de Agosto de 1875.—El Alcalde, Juan D. Salord.—P. A. del A.—Lorenzo Pons, Srio.

## En venta.

Lo está la casa de la calle de Anuncivay n.º 22 con puerta accesoria en la de San Fernando. Informará el notario D. Nicolás Orfila.

## Para Palma.

Saldrá á principios de la semana próxima la ballandra Virgen. Admite cargo y pasajeros y lo despacha don Jaime Marqués.

## DOBLE MANESIA incalcarea, aereada, antibiliosa y perfeccionada del DOCTOR PADRÓ.

Para curar la indigestion, irritacion, dolores de cabeza, vahidos, jaqueca, superabundancia de bilis, flatos, acidez del estómago, maréo, retencion de orina, arenas ó piedras en la vejiga, estreñimientos, cólicos, etc. etc.

## ENOLATURO DEL DOCTOR PADRÓ.

Las virtudes de este singular ENOLATURO REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE, son de ya muchos años conocidos; curando radicalmente toda clase de herpes y empeinas (brians) enfermedad terrible sino se combate con prontitud; enfermedades venéreas y demás que dependen de vicios en la sangre.

## LICOR NANKIN DEL DR. PADRÓ.

### TINTURA-PADRÓ.

Para teñir el pelo, las patillas y bigotes con asombrosa prontitud, desde el castaño hasta el negro de ébano. Quince años de éxito infalible es la mejor recomendacion.

## JARABE DE RABANO Yodado.

Sus efectos son seguros para la curacion del raquitismo, escrófulas (humors frets,) enfermedades del pecho y del bello sexo, para facilitar el desarrollo, reemplazando con ventaja al aceite de hígado de bacalao. 13 reales vn. frasco.

## JARABE DE NOGAL Bromurado.

Los enfermos débiles y en especial los niños encontrarán en este jarabe un buen fundente para la desaparicion de los infartos glandulares de origen escrofuloso. 13 reales vn. frasco.

## JARABE DE NOGAL Yodado.

Da buen gusto al paladar se emplea con éxito para curar los flujos, la desgana, las afecciones del sistema linfático y sanguíneo. 13 reales vn. frasco.

### UNICO DEPÓSITO EN MAHON:

Farmacia de V. Teixidor, Calle castillo n.º 32.

## PARA VENDER.

Lo están ocho coronas para poner sobre ataúdes. La persona que desee comprarlas se avistará con Margarita Hernandez y Morro, calle Castillo n.º 47.

## LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

Edictos para contraer matrimonio.—Fés de vida.—Manifiestos de nacimientos. Papeletas de defuncion.—Licencia de sepultura.—Letras de cambio — Facturas para la correspondencia oficial.

Véndense en esta imprenta.